

Madres de víctimas lideran marchas en el 25N



▲ Al grito de "Poder Judicial, vergüenza nacional" y "Las madres luchando al país están cambiando", familiares y amigos de víctimas de feminicidio y desaparición marcharon ayer del Ángel de la Independencia al Zócalo, en el Día Internacional por la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. En un mitin frente a Palacio Nacional

contaron sus historias y exigieron justicia y castigo a los asesinos, demanda que se repitió en varias entidades de la República y en distintas ciudades del mundo, donde decenas de miles se manifestaron, con el reclamo de cambios en el comportamiento de los hombres y eficiencia de parte de los estados. Foto Yazmín Ortega Cortés

Encabezan manifestación del 25N madres de víctimas de feminicidio

CAROLINA GÓMEZ Y JESSICA XANTOMILA

En contraste con versiones anteriores, ayer en la manifestación por el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer (25N) las protagonistas fueron las madres y familiares de víctimas de feminicidio y desaparición. Ellas y sus demandas de justicia encabezaron la protesta, que partió a las 15 horas del Ángel de la Independencia al Zócalo, donde colocaron un memorial de siluetas de madera, representativas de las 3 mil mujeres que en promedio son asesinadas al año en México.

Al grito de "Poder Judicial, vergüenza nacional" y "Las madres luchando al país están cambiando", criticaron la omisión e indolencia de los gobiernos ante los crímenes que

les arrebataron a sus hijas, así como a las investigaciones deficientes "que niegan el acceso a la justicia, verdad, memoria y, sobre todo, a la no repetición". Exigieron a las autoridades que "se pongan a trabajar para que se castigue a los asesinos".

Pasado el mediodía, las madres, hermanas, amigas e incluso padres de mujeres víctimas de violencias machistas se reunieron en la Victoria Alada para continuar con la intervención de las siluetas moradas que, además de representar casos reales de agresiones de género, simbolizan la lucha contra el feminicidio, que data desde los años 90 con el caso conocido como "muertas de Ciudad Juárez".

En esta movilización, que tuvo menor convocatoria que en otros

años, no hubo presencia de grupos violentos; no ocurrieron destrozos de mobiliario urbano, ni vandalismo en comercios ni intentos de derribar las vallas que protegen Palacio Nacional, aunque sí se hicieron algunas pintas. Esta vez las manifestantes pegaron cartulinas y las siluetas moradas en la barrera que denominaron "de la impunidad".

En un mitin frente a Palacio Nacional, contaron sus historias. Maricruz Velazco, madre de Karla, asesinada el 4 de julio de 2018 en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, expuso: "Me uno al dolor y para que sepa el Presidente de la República que no somos poquitas las que estamos pidiendo justicia por nuestras hijas".

Su hija "fue violada, golpeada y

La Jornada



CONDENAN OMISIÓN EN LA VIOLENCIA A MUJERES

Las abejas madres al 100 del 25N
madres de víctimas de feminicidio

tirada a la calle para que le pasara un carro encima, y el Estado me dice que fue un accidente, pero fue feminicidio. Estoy peleando por la reclasificación del delito”.

El uso de las siluetas y la filmación de un documental por parte de tres madres de víctimas de feminicidio generó que en esta ocasión algunos colectivos feministas no participaran en la movilización y criticaran la utilización de la figura “Antimonumenta” de la denominada Glorieta de las Mujeres que Luchan.

En el mitin, María de la Luz Estrada, coordinadora del Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio, que lleva 16 años acompañando a madres de víctimas, explicó cada uno de los elementos de las siluetas que llevaron a la marcha, que no es idéntica a la “Antimonumenta”: “La cruz en color rosa es símbolo de justicia, dignidad y verdad. El color morado es contra la violencia y la trenza significa que juntas podemos hacer justicia”.

El Gobierno de la Ciudad de México reportó asistencia de mil 500 personas durante las movilizaciones de este sábado, las cuales concluyeron con saldo blanco y que se llevaron a cabo de manera pacífica, sin disturbios o necesidad del uso de la fuerza pública.

Protestas en estados

Activistas, feministas, madres de mujeres desaparecidas o víctimas de feminicidio, así como integrantes de organizaciones civiles de al menos 20 ciudades del país también se manifestaron ayer.

En Ciudad Juárez, Chihuahua, una caravana de automóviles partió del monumento Puerta del Mile-

nio, en la carretera Panamericana, y concluyó en el monumento Campo Algodonero, donde colocaron una ofrenda floral para recordar a las jóvenes víctimas de feminicidio.

También hubo protestas en Nezahualcóyotl, estado de México; Xalapa, Veracruz puerto, Orizaba y Poza Rica, Veracruz; San Cristóbal de Las Casas, Chiapas; Hermosillo, Sonora; Pachuca, Hidalgo; San Luis Potosí capital; Morelia, Michoacán; y Oaxaca, entre otras.

Con información de corresponsales

Violencia recurrente

El Inegi elaboró una serie de estadísticas sobre hechos de violencia contra mujeres y niñas, las cuales se basan sólo en los que se denuncian ante las autoridades, pero no retratan el total de estos casos en el país

- Niñas y adolescentes de entre cero y 17 años sufren el doble de violencia que niños y adolescentes varones de la misma edad.
- En 2021, un total de 41.8 por ciento de mujeres de 15 años y más manifestó haber vivido alguna situación de violencia en su infancia.
- Las adolescentes de 15 a 17 años fueron, con mayor frecuencia, víctimas de feminicidios (52 casos) con respecto a las niñas y adolescentes de cero a 14 años.
- Respecto a delitos contra la libertad y la seguridad sexual (abuso sexual, acoso, hostigamiento sexual, violación y trata de personas), las mujeres son más vulnerables que los hombres.
- En la incidencia de abuso sexual se registraron 3 mil 418 casos contra mujeres de cinco a nueve años frente a mil 188 casos contra hombres, una diferencia de casi tres veces. En el rango de edad de 10 a 14 años, se presentaron 7 mil 142 denuncias de mujeres frente a mil 125 de hombres; en este sector el delito sucede seis veces más a mujeres, lo mismo que en el rango de 15 a 17 años, donde la diferencia es de casi ocho veces.
- En 2022 el delito de violación registró su máxima incidencia en el grupo de 10 a 14 años para ambos sexos y ocurrió 4.7 veces más en niñas que en niños de esta edad, con 4 mil 197 frente a 884 casos, respectivamente.
- En lo que se refiere a trata de personas, también se observó un mayor número de delitos con víctimas mujeres (253) que hombres (60).
- Entre 2021 y 2022, tres de cada 10 niñas y adolescentes de 12 a 17 años que usaron Internet o celular recibieron fotos o videos de contenido sexual y a 32.3 por ciento le hicieron insinuaciones o propuestas de ese tipo, frente a 18.2 y 12 por ciento de niños y adolescentes hombres.

Fuente: Inegi





▲ Diversos colectivos marcharon del Ángel de la Independencia al Zócalo capitalino. Foto Yazmín Ortega Cortés



OPERABA PARA EL CJNG

Cae presunto involucrado en desaparición de un coronel

GUADALAJARA. Juan Carlos N, el *CR*, jefe de plaza del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en Tapalpa, fue capturado por elementos del Ejército y de la Guardia Nacional tras una batalla en la comunidad Lomas del Poleo de ese Pueblo Mágico ubicado a 140 kilómetros al sur de Guadalajara. El detenido es el presunto autor intelectual de la desaparición del coronel José Isidro Grimaldo, el 10 de diciembre del año pasado, cuando al parecer estaba de vacaciones en este bastión del CJNG y donde el *CR* operaba bajo las órdenes de Juan Carlos Valencia González, *El 03*. Este sábado, poco después de las 8:00 horas fuerzas federales desplegaron un operativo por tierra y aire. Tras la captura, el crimen organizado bloqueó carreteras con camiones incendiados, en el municipio de Zacoalco de Torres, también de la zona sur de Jalisco. **Pág. 7**

JEFE DE PLAZA

Cae el *CR*, líder del CJNG en Tapalpa

ROMÁN ORTEGA
El Occidental

Es presunto autor intelectual de la desaparición del coronel José Isidro Grimaldo, el año pasado

GUADALAJARA. Juan Carlos N, alias *el CR*, jefe de plaza del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en Tapalpa, fue detenido por elementos del Ejército mexicano y de la Guardia Nacional tras un enfrentamiento en la comunidad Lomas del Poleo, en ese municipio de la Región Sur de Jalisco. El capturado es presunto autor intelectual de la desaparición del coronel José Isidro Grimaldo, ocu-



rrida el 10 de diciembre del año pasado.

Los hechos ocurrieron poco después de las 8:00 horas de ayer cuando personal de la Guardia Nacional y del cuartel central del Ejército implementó un operativo por tierra y aire en Lomas de Poleo, donde ubicaron al *CR*.

Cuando el equipo de seguridad de Juan Carlos N detectó el movimiento de los cuerpos de seguridad respondió para evitar que lo detuvieran, por lo que se dieron varios enfrentamientos con armas de fuego, donde incluso intervinieron dos helicópteros de las fuerzas castrenses.

Los habitantes de la zona se resguardaron en sus casas para evitar ser víctimas de una bala perdida.

En uno de esos enfrentamientos, uno de los agresores fue abatido en el cruce de las calles Crisantemo y Clavel.

De acuerdo con el Registro Nacional de Detenciones, el arresto del *CR* ocurrió a las 8:30 horas, en una casa de dos pisos, tipo rústico, ubicada en la calle de Violeta al cruce de Clavel y Tulipán, en la mencionada colonia. Tras la captura, *el CR* fue trasladado vía aérea a la Ciudad de México donde quedó a disposición del Ministerio Público Federal que será el encargado de resolver su situación legal.

Minutos después de la detención de Juan Carlos N, integrantes del crimen organizado realizaron tres bloqueos carreteros, con camiones incendiados, en el municipio de Zacoalco de Torres, también de la Zona Sur de Jalisco. El primer bloqueo fue en el kilómetro 34 de la autopista a Ciudad Guzmán; el segundo en el kilómetro 24 de la autopista Guadalajara-Colima y el tercero en el cruce de Atemajac de Brizuela, de Zapotlán el Grande, a Guadalajara, lo que provocó largas filas de vehículos en ambos sentidos de las vías, hasta que bomberos sofocaron el fuego y retiraron las unidades con apoyo de las policías vial y estatal.

LÍDER DEL CÁRTEL EN LA REGIÓN

Juan Carlos N, de 36 años, era buscado por su participación en delitos como delincuencia organizada, secuestro, tráfico de drogas y armas de alto poder, así como la-

vado de dinero. Investigaciones de la Sedena lo señalan como el autor intelectual de la desaparición del coronel del Ejército mexicano José Isidro Grimaldo Muñoz, ocurrida el 10 de diciembre de 2022 cuando el mando militar salía de Tapalpa rumbo a Tamaulipas. En ese momento fue interceptado por un comando que lo privó de la libertad.

Reportes federales señalan que *el CR* es jefe de plaza del CJNG en Tapalpa (Pueblo Mágico desde 2002), San Gabriel y Zapotitlán, todos en la Región Sur de Jalisco, además de que obedece órdenes directas de Juan Carlos Valencia alias *el 03*, identificado como jefe regional del CJNG.

La mañana del pasado domingo, elementos del Ejército fueron atacados por sujetos armados a bordo de dos camiones con blindaje artesanal tipo monstruo en el municipio de Teocaltiche, con saldo de tres oficiales fallecidos y otros tres lesionados. Autoridades federales también atribuyen este ataque al *CR*. Unos días antes, el jueves 16 de noviembre, un grupo delictivo atacó a balazos a elementos de la Guardia Nacional y de la policía del estado en el municipio de Ocotlán, además de que realizaron cuatro bloqueos con vehículos atravesados para evitar la llegada de autoridad.

REGIÓN SUR

REPORTES federales señalan que el *CR* es jefe de plaza del CJNG en los municipios de Tapalpa, San Gabriel y Zapotitlán



 **SUBORDINADO**
OBEDECE órdenes directas
de Carlos Valencia, el 03

ARMANDO COLIMA JUÁREZ / EL OCCIDENTAL



Tras la detención del CR, se reportaron bloqueos con camiones incendiados



JUSTICIA

Página 7

Tribunal ratifica suspensión contra extinción de fideicomisos del Poder Judicial



Tribunal confirma suspensión contra la extinción de fideicomisos del PJ

Determina que no deben transferirse, ni tocarse ni utilizarse los más de 15 mil millones de pesos de los fondos

mente la desaparición de los citados fideicomisos.

El magistrado Alberto Rolán Olvera, a cargo del proyecto, rechazó que haya un conflicto de interés al resolver el caso y el tribunal declinó turnar la queja 424/ 2023 a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), al considerar que se trata de un asunto urgente.

AFECTA INDEPENDENCIA

Al respecto, el magistrado Isidro Muñoz aseguró que la reforma afecta la independencia judicial y no se trata de una cuestión personal.

“Es una cuestión institucional (...). Es necesario que los propios jueces resuelvan y desde luego, esto es importante, lo deberán hacer pese a que en su caso, la decisión que se tome no les parezca la más adecuada o no les beneficie”, afirmó.

El pasado 11 de noviembre,

el Juzgado Segundo de Distrito en Materia de Amparo y Juicios Federales, con sede en Toluca, concedió la suspensión provisional contra el decreto por el que se extinguieron los 13 fideicomisos. “La suspensión es con

Redacción

nacional@conica.com.mx

El Segundo Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del Estado de México ratificó el viernes una suspensión provisional en contra del decreto mediante el cual se eliminan 13 de los 14 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación (PJF), lo que tras el aval en el Congreso de la Unión se promulgó el pasado 27 de octubre. La confirmación emitida por el tribunal frena la transferencia de los más de 15 mil millones de pesos de los fideicomisos a la Tesorería de la Federación y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Después de una revisión y análisis, el tribunal declaró infundada la queja que interpuso la Presidencia de la República y el Senado contra la medida cautelar concedida por una jueza federal y que frenó temporal-



efectos generales a fin de que no se usen ni se toquen los recursos hasta que se resuelva el amparo”, explicó el magistrado Isidro Muñoz ■

Fallo del Segundo Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del Estado de México



Trabajadores del Poder Judicial, en agosto pasado, durante su protesta contra la desaparición de fideicomisos.



Cae operador del 'Mencho' en Jalisco

REFORMA / STAFF

Juan Carlos Pizano Ornelas, el "CR", jefe regional del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), fue aprehendido ayer en el municipio de Tapalpa, tras un fuerte operativo militar al que grupos armados respondieron después con narcobloqueos en diversos puntos de la autopista Guadalajara-Colima.

Pizano es ubicado como uno de los presuntos operadores de seguridad de Laisha Oseguera, hija de Nemesio Oseguera Cervantes, "El Mencho", líder del CJNG.

Además, es señalado por la Secretaría de la Defensa como responsable del secuestro del Coronel José Isidro Grimaldo Muñoz, ocurrido en Tapalpa en diciembre de 2022. La detención del capo ocurrió alrededor de las 8:30 horas en la Colonia Lomas del Poleo, en medio de una balacera entre hombres armados y militares que sobrevolaban la zona.

Tras la captura, se registraron narcobloqueos con quema de vehículos en el kilómetro 24 de la autopista Guadalajara-Colima, otro en el kilómetro 34, que va a Ciudad Guzmán, y en el cruce de Atemajac de Brizuela, en Zapotlán El Grande.

El "CR" tenía su zona de influencia en Tapalpa, San Gabriel, Zacoalco y Zapotlán. Desde ahí controlaba la producción y el trasiego de drogas, principalmente fentanilo y metanfetamina, de acuerdo con registros de inteligencia militar y naval.



Arrestan a lugarteniente del 'Mencho' en centro de Jalisco

Ejercía 'CR' dominio de droga y violencia

Acusan a cabecilla de plagio de militar; sólo se sabía de él por narcocorridos

BENITO JIMÉNEZ

El Pueblo Mágico de Tapalpa está a 140 kilómetros al suroeste de Guadalajara. Tras el aroma de pinos, robles, encinos y flores que lo rodean, un objetivo violento del Gobierno federal se mezcló de manera discreta en ese olor a leña quemada, característico de la región: "El CR", de cuyo nombre sólo se sabía por narcocorridos.

Juan Carlos Pizano Ornelas, muy cercano a Nemesio Oseguera, "El Mencho", líder fundador del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), se convirtió en el cabecilla regional de esa organización en los municipios de Tapalpa, San Gabriel, Zacoalco y Zapotitlán.

Desde ahí, "El CR" controló la producción y el trasiego de drogas, principalmente fentanilo y metanfetamina, de acuerdo con registros de Inteligencia militar y naval.

Desde 2015 existen registros de la asunción de este lugarteniente de "El Mencho" en esa zona de Jalisco.

"Yo soy dueño de estos terrenos donde hay pinos y aquí en Tapalpa la navego muy tranquilo, firme en el Cártel / CJNG las iniciales de la bandera que cargo / cuando me tentaron la frontera le-

vanté al perro más bravo / y nueve que lo venían cuidando, a vergazos los arremangamos", refiere su corrido interpretado por Grandes Shakas.

"Mi carnal es el 'Mane', siempre anda aquí a mi lado / tiene güevos con estilo, no lo cuquen porque se aparece el diablo".

Dicho "Mane", no se descarta, podría ser su hermano José Manuel, detenido por soldados en Chiquilistlán el 6 de enero pasado, y a quien también se le han compuesto corridos como "El corrido de 'El Mane'".

El sujeto, de clave "CR" en los radios de frecuencia, no generó problemas al Cártel. Al contrario, su zona de producción generó mezclas de heroína con fentanilo y metanfetamina pura que mandó de manera directa a Los Ángeles, Chicago y Philadelphia, lo que redituó a la organización de "El Mencho".

De su nombre sólo se sabía por los corridos que le dedicaron y en los expedientes de las autoridades de Estados Unidos.

El Departamento de Estado de ese país sancionó en 2020 a cuatro empresas mexicanas relacionadas con organizaciones del narcotráfico. Una de ellas en Tapalpa.

La Oficina para el Control de Activos Extranjeros (OFAC) identificó al complejo hotelero conocido como Cabañas Las Flores como una de las empresas que usó una hija de Oseguera Cervantes para blanquear dinero.

Tapalpa comenzó a ponerse en rojo desde ese año. Sin embargo, las operaciones de "El CR" continuaron bajo el amparo de sus matones, en camionetas blindadas, chalecos antibalas, armas de grueso calibre y fiestones.

SECUESTRAN A CORONEL "El CR" tuvo una visita militar, que tomó personal.

El Coronel José Grimaldo Muñoz, quien había sido comandante de un destacamento en la ciudad fronteriza de Nuevo Laredo, Tamaulipas, fue a Tapalpa a vacacionar. Se movió en un mini Cooper, tomó fotografías y acudió a varios pueblos.

Fuentes militares indicaron a Grupo REFORMA que los "halcones" de la organización advirtieron que el mando "iba en comisión" desde Nuevo Laredo, de acuerdo con declaraciones del hermano detenido. Fue un pitazo hechizo.

Sin embargo, los sicarios de "El CR" fueron en su búsqueda y lo interceptaron en



Tonalá; del Coronel jamás se volvió a saber.

“Fue objeto de la violencia de un grupo de delincuentes del Cártel Jalisco Nueva Generación, encabezados por el jefe Regional de Tapalpa, Jalisco, que responde al alias de ‘CR’”, informó en esa ocasión el Comandante de la 15 Zona Militar, Crisóforo Martínez Parra.

“Como consecuencia de un incidente de tránsito fue interceptado por dos vehículos con gente armada, quienes con uso de violencia lo obligaron a descender de su vehículo llevándose”, agregó el mando militar, a cargo de la búsqueda de Grimaldo.

En febrero pasado, en el Día del Ejército, el Secretario de la Defensa, Luis Crescencio Sandoval, admitió que el Coronel podría estar sin vida.

“Estimamos que pudiera ya no tener vida, pero de todos modos no vamos a detenernos, vamos a seguir hasta encontrarlo”, dijo en una conferencia mañanera del Presidente Andrés Manuel López Obrador en Jalisco.

Con eso, el alias de “El CR” y el nombre del capo regional del CJNG se popularizó después de que el Ejército lo señaló como responsable principal de privar de la libertad al mando militar.

La cacería de “El CR” se volvió prioridad para el Ejército. Se había metido con uno de los suyos.

Pizano llegó hasta Colima, regresó a Tapalpa en pisa y corre, fue a Guadalajara y luego a San Gabriel. Así andaba a salto de mata, de acuerdo con los registros de Inteligencia militar.

Así se fue “El CR” de Tapalpa, de las fiestas, los corridos, los deportivos, los Rolex y la ropa de diseñador.

Extienden cerco

Las autoridades federales han perseguido y capturado a cabecillas del CJNG.

2022

ABR 28. Fuerzas federales arrestan en Mazatlán, Sinaloa, a Francisco Javier Rodríguez, “El Señorón”, lugarteniente en Morelos.

DIC 20. Antonio Oseguera Cervantes, “Tony Montana” y hermano de “El Mencho”, es arrestado en Tlajomulco y acusado de lavado.

2023

SEP 25. Heraclio Guerrero, “El Lako”, líder regional en Michoacán, escapa de un operativo de captura tras los XV años de su hija.

SEP 28. La Policía Ministerial de Jalisco captura a Rogelio “M”, alias “El Roy”, quien operaba en las regiones Altos Norte y Altos Sur.





Especial

Integrantes del crimen organizado quemaron vehículos para cerrar tres puntos de la Autopista Guadalajara-Colima, los cuales fueron liberados poco después.

